
本报讯 （记者 张娟娟） 我市 12345
政务服务便民热线自 2020年 6月 28日上

线运行以来，坚持以习近平总书记关于

“着力解决群众的操心事、烦心事”重要

讲话精神为引领，构建了市、县职能部门

组成的三级联动体系，开通了电话、微

信、12345 信箱、随手拍、吕梁通 APP、一

体化平台、投诉举报监督专线 7种受理渠

道，将解决民生诉求、化解群众矛盾作为

推动高质量发展的重要动力，不断提升

党委政府服务企业群众工作水平，推动

成果转化成为民服务实效。

压实整合，推进热线归并。截至目

前，我市已整合市、县各类热线 104条，整

合力度、覆盖部门全省第一。归并热线

电话。对 2022年整合不彻底的热线进行

分 析 并 逐 项 攻 破 ，在 全 省 率 先 完 成 了

12348 法律援助、12328 交通运输服务监

督、12350安全生产举报、12366纳税服务

4 条 热 线 的 整 合 ；在 全 国 率 先 打 通 了

12345与 12348和 12366平台系统的互联

互通。整合网络渠道。积极拓展互联

网、移动端渠道，丰富受理方式，完成对

一体化在线政务服务平台的整合，开展

了对市（含县市区）长信箱和人民网地方

领导留言板等渠道整合。部门协同联

动。构建起与 110、119、120、122、水、电、

气、暖、通信等平台顺畅有序的联动机

制，特别是在今年 10 月完成了 12345 与

110 报警服务平台从话务、知识库、工单

转派、处办答复、回访情况等各环节和数

据交互层面上的交互。

强化督办，提升服务水平。围绕民

生实事“1+5”突出问题工作要点，先后多

次通过强有力的督办措施，有效提升企

业群众诉求处办质效。协调督办。成立

工作组，于 3月 2日至 8日对逾期未办结、

处办质量差的 56个部门进行现场专项督

办，工作组就抽检出的问题及时作出反

馈，并在 4 月份组织 96 个二级工作站召

开了全市 12345 热线处办质效提升专题

培训会。联动督查。成立了以处级领导

干部为组长的 3个督查组，于 7月 25日至

8月 9日对 13个县市区、20个市直单位的

159个承办单位就 12345热线处办情况进

行 了 专 项 督 查 和 现 场 督 察 ，同 时 结 合

“13710”督办系统对 34个部门进行督办，

有效推动因部门推诿扯皮导致无法转派

的 760 余件企业群众诉求得到解决。媒

体督办。积极联动吕梁市电视台对处办

质效低和慢的承办部门进行督促，对涉

及企业群众生产生活高频热点、难点诉

求进行跟踪推动。9月 26日，对个别县群

众多次反映却没有实质性解决的垃圾堆

积和路灯问题进行督办和跟踪，通过协

调和督办切实解决与企业群众生产生活

息息相关的热点难点问题。专线督办。

在市委、市政府对营商环境工作的高度

重视和市纪委监委的指导下，我市 12345

热线联动市纪委监委于 5 月 8 日设立了

吕梁市营商环境投诉举报监督专线。截

至目前，转派至市纪委监委近 500 件，有

效案件近 300件，弥补了 12345在接到企

业群众投诉举报中涉及违规违纪类诉求

无法受理和转派的短板，为优化营商环

境、提高部门服务意识、推动清廉吕梁建

设作出了贡献。

创新服务，提高服务效率。我市深

入践行“群众至上、倾心服务”的服务精

神，把好党建“方向盘”，高效回应企业群

众急难愁盼，深入探索创新“党建+12345

热线”工作模式，在认真做好各项工作的

基础上，充分利用“7×24小时”优势，为企

业群众享受更便捷高效的服务，实现“一

号受理，分类处办”工作模式。根据各级

各部门工作需求设立了税务分中心、法

律援助分中心和公积金、社情民意调查、

市场主体、营商环境等专席，分类处理企

业群众在生产生活过程中遇到的政务服

务 、政 策 支 持 等 方 面 的 具 体 困 难 和 问

题。同时，与政务服务中心帮办服务进

行联动，提供政务服务电话帮办、自助办

电话帮办、网上代办、视频帮办等服务。

数据分析，助力精准决策。今年以

来，为充分发挥热线舆情作用，结合热线

运行情况成立了民情民意调查小组和服

务企业专席（网办专席）。按照省、市各

级机构对舆情情况的实际需求，对涉及

营商环境、粮食、文明城市建设、食品安

全、环境保护、行业乱收费等舆情进行按

期汇总和分析，并形成有效的舆情分析，

为各级各部门根据企业群众诉求作出研

判提供了依据。同时，定期以周报、月

报、专报、内参的方式将热线情况上呈市

领导，为科学决策提供了舆情支撑。

截至目前，受理各类诉求 233.28 万

件，直接解惑答疑 175.2 万件，转派 58.08
万件，办结率 99.7%，回访率 100%，群众

满意率 86.6%，话务服务满意率 94.3%，

受到了社会各界的一致好评。2020年以

来，各项工作综合成绩全省排名前三，

2022年全省排名第一。在 2022年第四届

全国政务服务热线发展高峰论坛暨政务

热线服务质量评估报告会中，我市 12345
热线在 333个被评估地市中脱颖而出，荣

获“全国政务服务质量评估 A 级”证书；

在 2023年第五届全国政务热线发展论坛

中，我市热线工作人员服务态度荣获“最

美热线人”称号。

下一步，我市将深入结合 12345热线

运行实际，积极运用新技术、新科技，不断

提升软件和硬件基础，增加自助下单、智

能文本客服、智能语音、智能化推送等功

能，建立更加丰富的监测和职能分析系

统，切实提高热线为企业和群众服务的效

率，同时将不断开展热线整合工作，扎实

推进提升热线受理督办效能，为助力基层

治理等领域作出应有的贡献。
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为进一步优化营商环境，
吕梁市纪委监委开设投诉举
报监督专线，专门受理对公职
人员在服务企业和群众中不
作为、慢作为、推诿扯皮、吃拿

卡要等问题的投诉举报。投
诉 举 报 电 话 0358-8253111 和
0358-8223111，也可拨打 12345
政 务 服 务 热 线 ，邮 箱 llstszx@
163.com。每天 24 小时全天候

受理。

中共吕梁市纪律检查委员会
吕梁市监察委员会
2023年5月8日

吕梁市纪委监委关于开设营商
环境投诉举报监督专线的公告

要闻部邮箱要闻部邮箱：：llrbywb@llrbywb@163163.com.com要闻部邮箱：llrbywb@163.com要闻部主办 本版组版：李刚 责编：岳旭强岳旭强 靳艳芳靳艳芳 刘子菊刘子菊 成凯成凯 校对：刘挺

□ 本报记者 韩笑

2023 年的中国经济发展历程，注定

不平凡——

面对波谲云诡的国际政治经济环境

和繁重艰巨的国内改革发展稳定任务，

中国经济在爬坡过坎中前行，在攻坚克

难中奋进。

“推动经济实现质的有效提升和量

的合理增长。”习近平总书记在党的二十

大报告中鲜明指出。

科学指引，勇毅担当。今年是全面

贯彻党的二十大精神的开局之年，是三

年新冠疫情防控转段后经济恢复发展的

一年。以习近平同志为核心的党中央团

结带领全党全国各族人民，顶住外部压

力、克服内部困难，着力扩大内需、优化

结构、提振信心、防范化解风险，推动中

国经济回升向好，沿着高质量发展航道

笃定向前。

（一）

12 月 8 日，习近平总书记主持召开

的中共中央政治局会议，在总结今年经

济工作时作出重要判断：“我国经济回升

向好，高质量发展扎实推进，现代化产业

体系建设取得重要进展，科技创新实现

新的突破，改革开放向纵深推进，安全发

展基础巩固夯实，民生保障有力有效，全

面建设社会主义现代化国家迈出坚实步

伐。”

回望全年，随着经济社会全面恢复

常态化运行，中国经济走出了一条复苏

曲线：

一季度经济回升向好，实现良好开

局；二季度总体延续恢复态势，但部分指

标增速放缓，经济活跃度减弱；三季度，

主要经济指标企稳回升。进入四季度，

宏观调控组合政策发力显效，经济回稳

向上态势明显。

事非经过不知难。驶入 2023 年，中

国经济航船面对新的激流险滩：

放眼全球，经济复苏乏力，逆全球化

思潮涌动，单边主义、保护主义明显上

升，全球性问题加剧，我国发展面临的外

部环境更趋复杂严峻；

环顾国内，周期性结构性矛盾交织，

总需求不足的矛盾凸显，部分企业经营

困难，一些领域风险隐患较多，实现经济

社会发展预期目标难度加大。

不同于以往常态化、周期性的复苏，

后疫情时代的复苏过程会有波动、时间

更漫长。

“要坚定做好经济工作的信心。”去

年 12月召开的中央经济工作会议上，习

近平总书记强调。

信心，来自思想的引领——

今年 3月全国两会期间，习近平总书

记在参加江苏代表团审议时，围绕高质

量发展进行深刻阐述，作出重要部署：

加快实现高水平科技自立自强，是

推动高质量发展的必由之路；加快构建

新发展格局，是推动高质量发展的战略

基点；推进农业现代化是实现高质量发

展的必然要求；人民幸福安康是推动高

质量发展的最终目的；推动高质量发展，

必须坚持和加强党的全面领导、坚定不

移全面从严治党。

时隔一个多月，4月 10日至 13日，习

近平总书记今年首次地方考察来到广

东，对粤港澳大湾区寄予厚望：“使粤港

澳大湾区成为新发展格局的战略支点、

高质量发展的示范地、中国式现代化的

引领地。”

东至长三角、西至新疆、南至广东、

北至黑龙江……今年以来，习近平总书

记的足迹跨越大江南北，围绕高质量发

展这一首要任务，深入考察调研，提出明

确要求：

7 月 25 日至 27 日，在四川考察时强

调，要“深入推进发展方式、发展动力、发

展领域、发展质量变革，开创我国高质量

发展新局面”；

（下 转 2 版）

“推动经济实现质的有效提升和量的合理增长”
——以习近平同志为核心的党中央引领2023年中国经济高质量发展扎实推进

我市“12345”热线架起为民服务“连心桥”
本报讯 （记者 付永文 通讯员 冀美丽 李冠敏） 网格是

基层治理的最小单位，是联系服务群众的“最后一百米”。交城

县持续深化拓展抓党建促基层治理能力提升成果，聚焦“人、

治、物、效”，持续推进党建引领全科网格建设，用好队伍、规范

阵地、优化机制、共享资源，以“小网格”发挥“大作用”，让基层

治理更有温度、更有内涵、更有质感。

强组织，定标准，重心下移“一网覆盖”。交城县落细落实

市委《关于规范网格治理的意见》，制定网格（小区）党支部规范

化建设标准，从组织设置、班子建设、组织生活等六方面 21项

进行细化、量化，推进网格（小区）党支部建设干有方向、行有标

尺、做有范式。结合“心心相融”党建联建，网格（小区）党支部

与包联单位联合开展主题党日、教育培训、志愿服务等活动，让

网格（小区）居民感受到“家门口”的幸福。

优队伍，重培育，全科塑造“一体提升”。交城县持续紧盯

全科网格建设、打造全科网格员队伍，调优补缺，增补替换，349
名“政治过硬、认真负责、作风良好、相对稳定”的专兼职网格员

以及 533名辅助员，构筑起党组织联系服务群众“最后一百米”

的桥梁。扎实开展网格员业务素质能力提升年系列活动，目前

已组织县级专题培训 13期、受训 2200余人次，通过课堂教学、

观摩研学、交流互学、因事现学、比武赛学等方式，着力提高网

格员的综合素质、专业能力、应急处置水平。

搭平台，抓机制，系统推进“一单统筹”。交城县聚焦“小事

不出网格、大事不出社区、难事不出乡镇”，探索完善网格运行

系列机制，推进网格服务问题上报、案卷建立、任务指派、调查

落实、处理反馈、结案归档“六步闭环”。完善信息通报、工作考

评、动态调整机制，按工作体量、工作能力、工作实绩进行差异

化考核，结果与评先评优、薪资报酬直接挂钩，牢固树立“优者

奖”导向。健全网格员库和周转池，以老带新推进网格员队伍

整体提升，同时实行负面退出机制，对不合格人员及时调整、撤

换。

抓重点，塑亮点，典型引路“一同前行”。交城县坚持抓重

点、攻难点、塑亮点，推动党建引领网格治理品牌化建设、高质

量发展。打造以天宁镇西街社区为代表的“网格+党建”红色

治理品牌，构建“党支部+党小组+党员志愿者+网格员”服务居

民模式；打造以洪相镇成村为代表的“网格+矛调”评理说事品

牌，构建“镇村一体、一网法调”模式；打造以夏家营镇覃村为代

表的“网格+智治”常态防控品牌，利用智能化设备全天候查看

数据，统一调度、处置风险隐患，使“小网格”发挥出了“大作

用”，绘就出新时代“枫桥经验”新图景。
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本报讯 （记者 岳旭强） 记者从

12 月 9 日召开的市篮球协会 2023 年

度 总 结 表 彰 大 会 上 了 解 到 ，今 年 以

来，市篮球协会以“推广普及提高全

市篮球运动”为目标，全面提升协会

管理能力和组织大型赛事能力，承办

了“人社杯”市直机关职工篮球联谊

赛，创办了“三人制”篮球赛，主办了

第 21 届“泰化杯”系列赛、“乡村振兴

杯 ”小 篮 球 赛 和 各 县 市 一 系 列 篮 球

赛，推进了我市全民健身运动和群众

体育发展。

据了解，今年以来，市篮球协会充

分发挥党支部战斗堡垒作用和党员先

锋模范作用，逐步健全协会组织机构、

管理模式、运行功能，有组织、有计划、

有声势地开展各项活动，规范化运作

各项赛事，球队技战术水平明显提高，

篮球运动普及面不断扩大。市篮球协

会在 12 月 9 日举行了换届选举大会，

选出篮协主席张子玉等新一届领导班

子，并吸收了 20名新会员加入，为协会

注入了“新鲜血液”。

组织篮球比赛和开展篮球活动是

篮协工作的龙头和抓手，是推动基层

篮球运动发展的载体。一年来，市篮

球协会承办了 2023年“人社杯”市直机

关职工篮球联谊赛，参赛队伍达 59支，

共进行 11 天、209 场次比赛；创办了

“三人制”篮球赛和“泰化杯”U 系列小

篮球赛。“三人制”篮球赛周边六区县

的 36 支球队、2l6 名运动员参赛，共进

行了 89 场比赛，“泰化杯”U 系列小篮

球赛共有 71 支球队、520 余名运动员

参赛；主办了第 21届“泰化杯”篮球赛，

涵盖各行各业及不同年龄段的 3100余

名运动员、320支球队参赛，进行了 700
场比赛，涉及小篮球、初中、高中、大学

生、成年人、40 岁以上共六个组别，充

分满足了广大篮球爱好者的需要，掀

起了全市篮球运动的高潮，刷新了吕

梁篮球赛事新纪录。

“我们将坚持党建引领，加强组织

管理，继续组织开展‘泰化杯’篮球赛

等本土赛事，引进高水平篮球比赛，注

重青少年篮球培训基地的扩充和跟

进，全面提升吕梁篮球的整体水平。”

市篮协相关负责人表示。

市篮球协会

推广普及篮球运动 推进群众体育发展粉刷一新的墙面、崭新的人行步道、

整齐美观的商铺牌匾、色彩斑斓的市区

夜景……穿行在吕梁市区的各条主街

道，处处见新意、时时有惊喜，市民们正

真切感受着家门口“触手可及”的美景和

“近在咫尺”的幸福。

“以前这条路上房子的外观不整齐，

个别建筑年久失修，环境也比较乱。这

次的改造让这片的环境得到了大幅提

高，对我们附近的住户们来说也是非常

有益的。”“这些举措真是‘改’到了大伙

儿的心坎上，现在茶余饭后，我们都愿意

出来走一走、坐一坐。”近日，问到“我市

实施城市更新项目（一期）带来的变化感

受”时，市民纷纷竖起大拇指点赞。

立一道景，美一条街，靓一座城。今

年以来，我市坚持着眼城市建设中的短

板弱项，把市区主街道提质更新工程作

为城市更新项目的重要内容，对市区兴

隆街、永宁中路、永宁西路、世纪广场周

边、滨河南路段、文丰路等 6 条街路的沿

街建筑和人行道进行改造，并科学统筹

景观绿化、美化亮化、楼宇立面修整、广

告牌匾规整、人行道路设计等多方面工

作，城市面貌日新月异，民生幸福的底色

也愈发鲜亮。

“以前这段人行步道地砖松动、坑洼

不平，很不好走，特别是到了雨天，踩上

去泥水溅一身，到处是‘陷阱’。现在好

多了，新铺设的人行道干净整洁，非常平

坦，出行体验也变好了。”正在散步的市

民吴先生对新铺设的人行道称赞不已。

我市城区人行步道经过多年“服役”

后，部分路面出现了不同程度的“创伤”，

不仅影响城市形象，更影响市民的安全

出行。如今，随着一条条人行道“换装”

美化，居民曾经怨声载道的“问题路”，如

今已变为出行品质更高的“幸福路”。据

悉，目前我市城市更新项目一期工程共

铺设人行道总面积 14863㎡，其中石材地

面铺装约 12563㎡，健康步道约 1500㎡，

塑胶地面 200㎡，绿化约 600㎡。

此外，我市还对庆瑞路、东关小学至

八一街区域的门店招牌进行统一拆旧

做 新 ，以 此 来 实 现 沿 路 环 境 的 整 洁 有

序。沈女士的商铺便是这次改造的其

中 一 户 ，焕 然 一 新 的 门 头 让 她 欢 喜 不

已。“以前是贴的砖，年久了怕掉下来砸

到别人，现在这样改造了，确实很好看，

顾客来我们也放心。”如今，随着沿街商

铺门头改造的持续进行，我市城市更新

的效果也日益显现，赢得了商户们的交

口称赞。

夜幕降临，滨河南路沿街建筑灯光

璀璨。家住万和苑的胡阿姨唤上了左邻

右舍，沿着东川河畔的健步走道有说有

笑地闲聊散步。“现在市区的夜景亮化做

得真不错，不光提升了城市形象，还起到

了照明作用，每天晚上散步回来，看着夜

景回家，真是一种享受。”

这一切都得益于我市城市更新项目

一期工程滨河南路灯光亮化装饰工作的

推进实施。“截至目前我们已对建设街至

八一街 14栋楼的外立面进行灯光亮化装

饰约 10118㎡，通过楼体外墙灯光亮化不

仅美化了建筑外观，也使得城市夜晚的

景观更加丰富多彩，成为市区一道靓丽

的风景线。”我市城市更新项目一期工程

负责人说道。

如今的吕梁，目之所及，皆是变化。

一个个城市更新项目勾勒出了吕梁向美

而行的清晰轮廓，一幅城市更美好、人民

更幸福的美丽幸福吕梁画卷正跃然呈

现。

变化变化““看得见看得见””幸福幸福““摸得着摸得着””
———我市城市更新项目一期工程成效显著—我市城市更新项目一期工程成效显著

图为改造一新的楼宇立面图为改造一新的楼宇立面。。韩笑韩笑 摄摄


